



# ВЕСТНИК

Православного  
Свято-Тихоновского  
Гуманитарного  
Университета

Журнал выходит шесть раз в год.

Основан в 1997 г.

ИСТОРИЯ  
ИСТОРИЯ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

II: 4 (71)

июль

август

Москва 2016

А  
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР,  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА  
протоиерей Владимир Воробьев

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

С. П. Карпов, академик РАН, д-р ист. наук, проф.  
К. Ф. Ханник, д-р филологии, проф.  
Н. Ю. Сухова, д-р ист. наук, д-р церковной истории, доцент  
свящ. Александр Мазырин, д-р церковной истории, канд. ист. наук, доцент  
свящ. Андрей Постернак, канд. ист. наук, доцент  
А. Д. Шмелев, д-р филол. наук  
Д. В. Фролов, член-кор. РАН, д-р филол. наук, проф.  
В. А. Попков, д-р пед. наук, проф.  
В. Г. Безрогов, д-р пед. наук, проф.  
Н. Л. Селиванова, д-р пед. наук, проф.  
А. Л. Баталов, д-р иск., проф.  
прот. Константин Польсков, канд. филос. наук, доцент

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СЕРИИ:

А. Ю. Андреев, д-р ист. наук, проф.  
Г. В. Бежанидзе, канд. богосл.  
Ф. А. Гайда, канд. ист. наук, доцент  
М. Гардзанити, д-р восточных церковных наук  
Г. Е. Захаров, канд. ист. наук  
свящ. Филипп Ильяшенко, канд. ист. наук  
Е. Н. Козловцева, канд. ист. наук  
О. В. Косик, канд. филол. наук  
А. А. Кострюков, д-р ист. наук, канд. богосл.; Н. А. Кривошеева  
В. А. Лёр, хаб. д-р, проф.; А. В. Мамонов, канд. ист. наук  
свящ. Александр Мазырин, д-р церк. ист., канд. ист. наук, доцент  
свящ. Андрей Постернак, канд. ист. наук, доцент  
Н. Ю. Сухова, д-р ист. наук, д-р церк. ист., доцент  
Д. А. Цыганков, канд. ист. наук

НАУЧНЫЙ РЕДАКТОР ВЫПУСКА

Д. А. Цыганков, Г. Е. Захаров

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА

М. С. Ананко

*Журнал рекомендован ВАК Минобрнауки России для публикации  
научных работ, отражающих основное научное содержание  
кандидатских и докторских диссертаций*

## СОДЕРЖАНИЕ

### ИССЛЕДОВАНИЯ

ЗАХАРОВ Г. Е. Послание Римского собора <i>Confidimus quidem</i> в контексте взаимоотношений Церквей Запада и Востока в 70-е гг. IV в. ....	7
ГАГИНСКИЙ А. М. Энергии простоты или простота энергии? Две парадигмы патристической философии .....	21
АРТЕЕВ М. В. Вопросы епархиальной организации Бретонской Церкви в IX в. ....	29
СМЕКАЛИНА В. В. «Устав от бурь, накрывших Европу, я отправился в Швейцарию на поиски покоя»: Ф. Г. Головкин в Швейцарии.....	43
ФЕОФАНОВ А. М. Воспитанники Благородного пансиона в 1792 году.....	53
АНДРЕЕВ А. Ю. Формирование воспитательной концепции Ф.-С. Лагарпа: европейские идеалы и русская практика.....	58
ИВОЧКИН Д. А. «Официальный отдел» «Смоленских епархиальных ведомостей» как источник по истории Смоленщины (1865–1918) .....	74
ФИЛИППОВ Б. А. Ф. Рузвельт, Пий XII, И. Сталин и проблема репутации СССР в годы Второй мировой войны .....	84
СТАНКОВ К. Н. Король Яков II в зарубежной историографии: основные научные направления и подходы .....	103
УЛЬЯНОВА Г. Н., ТРОИЦКАЯ И. А. Ревизские сказки как источник в историографии 1970-х – 2010-х годов .....	118

### ПУБЛИКАЦИИ

Воспоминания В. И. Герье о Московской городской думе (публ., вступ. ст., коммент. Д. А. Цыганкова) .....	139
Information About the Authors.....	150

# CONTENTS

## RESEARCH STUDIES

---

ZAKHAROV G.	
The Roman Synodal Letter <i>Confidimus Quidem</i> in the Context of Relations Between the Churches of East and West (370–379) . . . . .	7
GAGINSKY A.	
Difference and Identity: Two Paradigms of Patristic Philosophy . . . . .	21
ARTEEV M.	
The Issues of the Diocesan Organization of the Breton Church in the 9th Century . . . . .	29
SMEKALINA V.	
“Having got Tired of the Storms That Covered Europe, I Retired to Switzerland in Search of the Peace”: F. G. Golovkin in Switzerland . . . . .	43
FEOFANOV A.	
Schoolboys of Noble Boarding School at the Moscow University in 1792 . . . . .	53
ANDREEV A.	
The Educational Concepts of F.-C. La Hapre and Their Forming: European Ideals and Russian Realization. . . . .	58
IVOCHKIN D.	
“Official Section” Smolensk Diocesan Gazette as a Source on the History of Smolensk (1865–1918) . . . . .	74
FILIPPOV B.	
Franklin Roosevelt, Pius XII, Joseph Stalin and the Problem of the USSR’s Image and Reputation During the Second World War. . . . .	84
STANKOV K.	
King James II in Foreign Historiography: the Main Scientific Trends and Approaches . . . . .	103
ULIANOVA G., TROITSKAYA I.	
Russian Poll-Tax Registers (Soul Revisions) as a Source in Historiography of the 1970s to 2010s. . . . .	118

## EDITIONS

---

The Memoirs of Vladimir Guerrier About Moscow Municipal Duma (The introductory article, publication and note by <i>D. Tsigankov</i> ) . . . . .	139
Information About the Authors. . . . .	150

# Исследования

---

